
边走，边回首 

作者简介：旅游与环境学院旅游管理专业 2017 届本科毕业生，

曾获 “军训标兵”和“优秀学生”称号，多次获得专业一等、二等

和三等优秀奖学金，两次获得国家励志奖学金，现被推免至陕西师范

大学旅游与环境学院人文地理专业攻读硕士。 

作者寄语：多读书，多跑步，该放飞时要放飞。 

我们的一生，有时走，有时跑，但是，无论我们是在走还是在跑，

耳边从来都不乏有声音在说：“一直向前看，别回头，相信我，在你

回头的瞬间也等同于给了别人一个机会去超越你！”所以，有的人就

这么一直往前走，为了不被超越，在不一定正确的路上越走越远，曾

经有那么一段时间，我想我就是这样的。 

作为一名即将告别大学生活的大四党，我不得不说，四年的光影

真的是弹指一挥间，而我在这四年之间，做了什么，没做什么，收获

了什么，又失去了什么，似乎也随着“毕业”这个字眼频繁地在耳边

响起的时候，赤裸裸地摆在我的面前，就像一个人站在水边或者镜子

边，他做出的任何动作，都会原封不动地反射到自己的面前，只是我

做出的动作在四年之后才形成画面，可以说是我个人的意识来的比较

迟，但我更愿意解释为凡事都需要过程，谁不知道陈忠实蛰伏了十年

才有今天的《白鹿原》，否则以十年前的眼光去看，也只是一堆稿纸。 

大一，让每个人曾对大学生活的无限憧憬和期盼成为现实，包括

我自己，在经历了高考那段惨淡时光的“禁欲”和洗礼之后，迫切地

需要根据自己的兴趣爱好去读书，而不再是教科书！陕师大古朴典雅

的图书馆及其巨大的藏书量深深地使我感到折服，于是整个大一阶段

我几乎刷遍了自己珍藏已久的畅销书单，那时候我的生活除了日常的

学习考试，就是小说，还有旅行。要谈梦想和人生？不，我觉得我不



能过早地谈梦想，谈人生，因为我的人生才刚刚开始，等于在摸着石

头过河，我的目光最终要落在什么地方还未知，如果此时要决定往哪

走，就业或者考研，这样的命题过于草率，没有根据；也过于深奥，

就像思考哲学的终极命题一样，只会把过早地自己给绊死，每个人都

不能这样。一位法学教授说过，我们就是要用这四年的大学生活去发

现自己的兴趣所在，可能是自己发现，也可能是某个人的点

拨······我想，就像《摆渡人》里面的迪伦一样，或许我也需要一

位灵魂的摆渡者，在适当的时候给我指引和启发，来拨开眼前的云雾，

消除迷茫。可以说，我当时虽然处于对人生路途的探索阶段，但也没

有因此懈怠了专业和外语学习，所以专业排名一直很靠前，包括每次

都会顺利通过困扰了一届又一届旅游管理专业学生的高等数学考试，

也在大一的下学期就获得参加大学英语四级考试的资格，并且在同一

年通过了大学英语六级考试，在同学眼里，有可能被绊住的坎儿我都

跨过了，甚至跨进大家眼中的“优秀学生”的行列，但是我知道，自

己还不够优秀，要走的路还很长，只是我没有料到自己会走上保研的

路。 

记得刚入学的时候，爸爸妈妈陪我走在陕师大雁塔校区的校园里，

爸爸指着宣传栏上获得奖学金的和保研的学生光荣榜对我说：“闺女，

你看看这些同学，能出现在这里说明他们得多优秀啊！”我当时因为

受不了爸爸夸“别人家的孩子”，于是醋意大发就夸下海口：“您放心，

下次这光荣榜上出现的就是我。”没想到，还真有这么一天，我也成

了获得奖学金和保研资格的光荣榜上的一员，我也可能成为别人家爸

爸口中的“别人家的孩子”，究其渊源，还要从我的“灵魂摆渡者”

说起。 

我想，我的“灵魂摆渡者”就出现在大二的上学期，上《旅游者

行为学》这门课程的时候。刻板印象告诉我，所有的理论课程都是比

较枯燥乏味的，但是事实上并不是这样，任课老师讲的第一堂课就勾



起了我的兴趣，并且让我在进入大学以来第一次主动举手回答问题，

第一次对自己的专业有了系统的认识，对科学研究产生了敬畏之心，

也是第一次，取得了课程第一的成绩。之后除了课堂上的吸收，我也

会在课下请教老师各种问题，求知欲鬼使神差，它会在得到满足的时

候悄悄潜入人心，埋下种子，等待发芽的时刻。所以我想感谢这位老

师一直以来不辞辛劳的启发和帮助，和《旅游者行为学》这本著作的

作者，他们让我下定决心好好学习专业，去了解专业，以至于后来才

有机会获得保研的资格。 

其实，我的保研经历一直是我不愿触及的痛处，因为我用两年的

时间去做准备，却在两个月的时间里感到精神崩塌，这一度让我怀疑

自己的能力，可是谁的路途一帆风顺呢？我曾经的目标是复旦大学或

者浙江大学，因为这两所院校的旅游管理专业相对而言都比较国际化，

国际项目很多，出国交流的机会也很多。浙江大学在五月份的时候挂

出了推免直博生夏令营的通知，虽然参加条件比较严苛，但我还是选

择了争取，并且意外通过了审核。短短的三天时间里，体验了浙江大

学开放的师生关系、全英文的授课方式和短期内（一天）完成一篇研

究设计的紧张氛围，直到最后一天参加导师组面试的时候，都在轻松

融洽的交流环境中进行，可以说成就感是很足的，至于最终为什么没

有入选，我到现在依然感到迷茫，用我的老师的话说，就是我有时不

懂得突出自己的优势，就像面试导师让我说出一个必须接收我的理由，

我却哑口无言一样，不过我觉得最直接的原因还是因为我不够优秀，

才没有脱颖而出。虽然直博梦破碎了，但是无论如何，收获了这样一

次充实的经历和一批来自全国各大高校的志同道合的研友，不虚此行。 

之后，我又把目标重新转移到复旦大学，我对于复旦大学的目标

导师郭英之老师的研究方向很感兴趣，拜读了很多她的文章，也多次

与郭老师交流过，甚至郭老师在电话中连面试的注意事项和基本的着

装礼仪都提醒到了，就差明确说只要我能进面试她就接收我这种话，



于是我抱着必过的心理等待着初审结果。一般来说初审都会通过，可

是我这次的情况不一般，是的，我没有通过，当我在推免系统上看到

这个消息的时候，我觉得自己完了，因为我已经没有退路，由于我的

过于自信，认为自己一定会通过复旦大学的审核，我提前拒绝了陕西

师范大学的录取。当我觉得自己的人生轨迹可能要完全改变的时候，

命运似乎又给了我一个选择，这时中山大学突然挂出了二次推免面试

的通知，以我当时的反应和思维能力，好像一下子消化不了这一系列

的起起伏伏，于是就不假思索地提交了申请，竟然通过了！之后的短

短几天，我临时做了中山大学旅游管理系的王牌导师的功课，也刷了

一部分文章，不远千里，从陕西宝鸡的实习单位去到广州参加了意料

之外的附加面试，经历了浙江大学的面试之后，我已经摸清了导师组

的提问套路，对于外语的考察不是自我介绍就是回答几个英文问题，

紧接着就是简述自己的学习情况、科研成果和读研的动机等，令我始

料未及的是对专业理论的考察，我抽了道题叫做：阐述和解释你所了

解的一项旅游学理论。这个问题在现在看来再简单不过了，可是当时

莫名其妙就懵了，马斯洛需要层次论？不，这个理论不是源于旅游学，

旅游动机理论？也不行，不好说，最后就直接回答了个旅游者决策的

形成过程，这个是我的强项，可是导师说这不能算个理论，结果可想

而知······当天返回西安，第二天凌晨下的飞机，万年路痴终于找

到酒店接机的地点之后突然却接到电话说司机已经下班了，于是十月

份的西安，凌晨两点，我穿着从广州返回时的夏装，拉着行李箱，独

自泪奔在空无一人的航站楼上，我在想：什么样的人可以接连被拒绝

三次之后，在阴冷的深更半夜里还找不到容身之处呢？是我。 

只要是知情人，可能他们也都觉得我要改行了，“旅游学界从此

又少了一颗璀璨的明珠呀！”既然都夸到这个份上了，主要是我自己

的不甘心，不服输，以及对自己执着地往外跑而忽视了本校的专业优

势的反省，怎么能不给自己争口气，该放手一搏了，我想我必须要投



入师大母亲的怀抱了，于是最后还是厚着脸皮回到学院，厚着脸皮向

辅导员老师认错，厚着脸皮跟着辅导员老师向院长求助，如你所见，

我和师大的缘分未尽，并将继续持续到未来三年或者更久，在学院老

师和领导的宽容和帮助下，我有幸在人文地理专业继续硕士阶段的学

习，谢谢他们！不知是哪位诗人说过，不是我选择命运，而是命运选

择我，而我想说，不是我选择师大，是师大选择我，无论我经历了什

么，又经历了多少，那都只是生命中必不可少的存在，存在即合理，

不能将我打倒的终将使我强大。我们可以迷茫，可以暂时没有方向，

但是必须感谢和珍惜生命中遇到的每个贵人和每段看似惨不忍赌的

经历，也许不经意间目光就已经明确，谁说得准呢？ 

我想，更多的时候，我们不应该只顾着往前走，要适当地回回头。

回头看看自己走过的路上有哪些风景，有哪些人曾在自己饥渴难耐的

时候递过水，或者说又有哪些风雨和糟粕，是否真的应该勇往直前走

下去；看看路上哪些地方是平坦的，哪些地方又布满了沟壑，在提醒

自己的同时也提醒走在自己后面的人，这样在绕过的时候，路才会越

走越宽，心也会越走越坦然。 


